



La Tierra de Segovia

Año III-1921

DIARIO INDEPENDIENTE DE LA MAÑANA

Número 677

Mañana, día de gloria nacional

La Reina doña Victoria de Batemberg, que a su vez es también reina de las mujeres españolas por su divina gentileza, cample un año más, compartiendo amorosamente las inquietudes, desvelos y abnegación que supone el peso de una corona.

Y entre las colgaduras y oropeles que oficialmente exteriorizarán el júbilo de la Patria, habrá otras galas más reales y llenas de encanto para la egregia dama.

Serán éstas el dulce recuerdo que de su gestión queda en aquellos para quienes se ha transformado en excelsa petición, de los que al amparo de sus iniciativas generosas, irán recomponiendo el engranaje de sus vidas, rotas por la fatiga; de cuantos han sentido el dulce estímulo de una suave mano de mujer sobre el borde sangrante de sus heridas materiales o morales.

LA TIERRA DE SEGOVIA, que está dispuesta siempre a rendir homenaje a quien lo alcanza por sus prestigios, envía hoy su respetuosa pero sincera felicitación hasta las gradas del Trono.

Y entre las salvas de la artillería, y los acordes de las músicas que invadirán la Plaza de Oriente, va nuestro corazón y nuestro espíritu hacia la mujer más hermosa entre las Reinas y hacia la Reina más hermosa de las mujeres.

Importancia de la industria y ganadería segovianas

A mediados del siglo XVI había en Segovia muchedumbre de bordadores, coraconeros, pasamaneros, roperos, jubeteros, cedaceros, pellejeros, pergamineros, jeceros, cabestreros, pavonadores, torneros, plateros, escultores y de otros oficios propios de una ciudad floreciente, a parte de los comunes y necesarios y de los correspondientes a la fabricación de paños y curtidos.

A fines del siglo XVII se mantenían en nuestro pueblo fábricas de peltre, papel, cordelería, tejidos de hilo y lana, curtidos, loza, alfarería, sombreros y otras; pero la principal industria de Segovia era la de las lanas, con la que en tiempos de Carlos V y Felipe II, surtía de paños a toda Europa.

Dos ganaderos de la parroquia de San Juan, diezaban de 400.000 cabezas en vida de Comenares; y Geonhardt dice que en los primeros reinados de la Casa de Austria, y cuando los paños de Segovia eran tenidos por los mejores de Europa, se ocupaban en la industria de la lana 34.000 operarios, y se producían cada año 25.000 piezas de paño, consumiéndose 4.500.000 libras de lana.

La música en los paseos

Programa que interpretará la banda de la Academia de Artillería, hoy, de tres y media a cinco y media en el Salón.

- 1.º «Souvenir de Roma», pasodoble.—Monneran.
- 2.º «Françailles», vals.—A. Vivier.
- 3.º «El Gitanillo», selección.—T. San José.
- 4.º «La Media Noche», fantasía.—Carlini.
- 5.º «El Principe Carnaval», fox-trot (primera vez).—Vives.
- 6.º «La Princesa del Dollar», pasodoble.—Leo-Fall.

NOTA DEL DIA: EL MISMO TEMA

Y lo que durará, a Dios gracias, que los tiempos han cambiado y ya no es bastante un cuentecillo gallego para liquidar un desastre nacional. El fuego graneado, de guerrillas, que el jueves iniciaron los señores Solano y Lazaga, ha seguido en la sesión del viernes un ataque, por descargas metódicas, del señor marqués de la Viesca, y un eficaz conato del señor vizconde de Eza que, por lo visto, se ha decidido a sustituir la vaselina por los shrapnells.

Pero, aunque en el Congreso hubo combate serio, donde parece que se batió más el cobre no fué precisamente en las Cámaras, sino fuera de ellas.

Mas no conviene meterse en averiguaciones sobre esta derivación de la catástrofe de Annual, que ya han empezado a meter en la cárcel a los periodistas y pasado mañana es San Frutos y hay que festejar al patrón de Segovia.

Volvámonos, pues, al Congreso y felicitémonos del cambio iniciado en la discusión. Cito piensa en cazarle de nuevo el coturno y espera que se produzca la verdadera, la honda emoción patriótica exigida por el momento actual. Nunca mejor ocasión que la de ahora—la única más propicia y muy poco aprovechada la tuvimos en 1898—para acometer de lleno la obra salvadora.

El punto de contrición se le otorgan a don Juan cuando está en trance de muerte, y España, si no a punto de morirse, ha pasado, está pasando todavía, por un recrudescimiento de sus dolencias que, si no se ataca resueltamente, podrá traernos consecuencias trágicas difícilmente remediables.

Parece que en los médicos de cabecera hay excelentes propósitos y que, por lo menos en el diagnóstico, habrá sinceridad. Si en el plan terapéutico hay energía, y las cataplasmas y los emolientes ceden su puesto al bisturi, entonces, sólo entonces, podrá la asendereada Clío ponerle definitivamente la túnica de los días de fiesta.

DE MUSICA

La palabra música tenía en la antigüedad una significación muy distinta de la que actualmente se le da, y comprendía, dentro de sus límites, todo cuanto a la ordenada combinación en el tiempo del sonido articulado y acústico se refiere.

Dividíase en dos principales ramas, la Rítmica y la Melódica, y su objeto se extendía al estudio de las leyes, fundamentales a que está sujeta la combinación del sonido y tiempo, y sus diversas aplicaciones, sin excluir la versificación o arte métrica. Tanto llegó a predominar este último arte de la música, que en las obras de algunos ilustres escritores antiguos aparece como único objeto de su estudio; y así, en los seis libros de música, del eximio doctor africano San Agustín, la versificación y arte métrica se identifican casi por completo con la música.

Rítmica es la ciencia que regula la combinación de los sonidos, prescindiendo de la clase que sean, para hacerla más agradable al oído. La Melódica, en cambio, se ocupa únicamente de las variaciones que experimenta el sonido en la extensión de la escala musical, y de su combinación dentro de los límites de la misma, conforme a leyes y preceptos que de la misma naturaleza del sonido se derivan.

Desde que empezaron a escribirse los primeros tratados prácticos, ya acerca de la ejecución del canto, o del modo de tañer algún instrumento, empezó a estrecharse la significación de la palabra música, hasta reducirla a la acepción que hoy tiene. Sin embargo, en los tratados de composición y otras obras extensas escritas en el siglo décimo octavo, el estudio de la acústica forma parte de la música.

Como se ha visto los antiguos tomaban en toda la extensión que puede abarcar la ciencia del sonido. ¿Tenían razón al dar a la música significado tan amplio?

Es cuestión muy fácil de resolver. Ateniéndonos a la etimología música significa tratado, arte, disciplina etc del sonido, y en este sentido, para que el significado hubiera de corresponder al objeto, la música debía acuparse de la naturaleza producción y clases de sonidos, de las leyes a que debe sujetarse su combinación en el tiempo, dar además las reglas

que en sus dos ramificaciones principales deben observarse, estudiar la combinación del sonido entre sí simultánea y sucesivamente, dar las leyes de esta combinación, y por último, en el orden estético, estudiar la fuerza expresiva de la música, la esencia de su belleza, etc, y tendremos la acústica, la rítmica, la armonía, la melodía, la composición musical, y la estética preceptiva de la música, como otras tantas artes en que se divide, o cuyo objetivo cae bajo el dominio de la música.

En la actualidad, la música supone, no estudia la naturaleza y leyes físicas del sonido, dejando esta ocupación a las ciencias experimentales; supone igualmente la rítmica, por más que sea arte completamente abandonado en la enciclopedia actual; y los estudios estéticos, aún cuando han empezado a cultivarse, todavía no han llegado a formar un arte completo, siendo meros ensayos: en una palabra, la armonía y la melodía, más los estudios preliminares del solfeo y mecanismo instrumental son todo lo que hoy abraza el estudio de la música, más algunos que otros informes ensayos de estética musical, por lo cual, la preceptiva artística, se encuentra en un lamentable estado.

En conformidad con las distintas acepciones que ya en una, ya en otra época ha tenido la palabra música, deben haber sido varias las definiciones que de este ramo del saber humano se han dado; pero no es eso solo, hoy que está completamente determinada la extensión de esta ciencia, y es una sola su acepción artística, tantas y tan diferentes son las definiciones que corren con mayor o menor aceptación entre los hombres, que no hay ciencia ni arte, cuya naturaleza, fin y objeto se haya explicado en tan diversos y hasta contradictorios términos. San Agustín la definió: *Scientia bene modulandi* definición que el mismo Santo explica en los siguientes términos: *Es la ciencia que enseña a guardar cadenciosamente determinadas medidas en la combinación de tiempos y sonidos, a lo que podemos añadir, pues el mismo Doctor lo enseña, como medio expresivo de la belleza.*

Así se comprendía en el siglo V la naturaleza de la música, sin que hasta el

presente haya aparecido una definición más completa y exacta. Basta recorrer los innumerables tratados de solfeo, y allí se encontrarán las siguientes definiciones: «Música es el arte de combinar los sonidos y el tiempo» (Eslava) «Una ciencia físico-matemática que trata de la combinación de los sonidos y la medida del tiempo»; como también «el arte que comunica al alma impresiones de la alegría o tristeza, de ternura, compasión o valor» (Manuel Caballero.—Gramática Filarmónica.—Valencia.—1850), «el arte de combinar el tiempo con los sonidos» (M. Blazquez de Villacampa). Resultando tanto unas como otras ya defectuosas, ya inexactas; o bien estas otras «La música es el lenguaje del alma sensible, como la palabra es el lenguaje del alma intelectual» (Montansie.) y «Música es la representación de lo ideal por un medio especial apropiado al órgano a que se dirige, es decir por la combinación de sonidos» (Clmb).

Prescindiendo de estas últimas, que más bien que definiciones rigurosas, son rasgos explicativos que dan idea del objeto pero sin comprenderlo y precisar, diremos que *Música es el arte que tiene por objeto la combinación simultánea y sucesiva del sonido acústico en un tiempo cadencioso para la manifestación de la belleza.*

Dejemos sonido acústico porque, si bien en el lenguaje los sonidos se producen por las vibraciones de la columna de aire que sale por la boca, no es esto lo esencial para la formación de la palabra, sino las inflexiones de los labios, lengua etc., que modifican la marcha de la columna de aire y producen la palabra: mientras que en la música; el número determinado de vibración es causante de los diversos sonidos, es lo esencial y lo que constituye la diferencia entre el sonido de que se ocupa la gramática, y el sonido cuya combinación es objeto de la música.

E. VILLALBA

Un año de obispado

Mañana se cumple el primer año de obispado en Segovia del excelentísimo señor don Manuel de Castro Alonso.

Un año hace que el pueblo segoviano tributó a su prelado una acogida coralísima, que a la vez sirvió para patenar el noble espíritu de confraternidad de Valladolid y Segovia, las dos provincias hermanas que en aquel día se confundieron en un fuerte abrazo de simpatía y de cariño.

Y en el año transcurrido, la actuación del obispo de Segovia al frente de su diócesis ha servido para confirmarnos a todos la grata impresión que nos produjera en aquellos primeros momentos.

Sacerdote ejemplar, sabe compaginar la humilde condición del siervo de Cristo con el prestigio y la severa dignidad de su cargo; hombre de ciencia, el raudal de su cultura se manifiesta siempre en su palabra elocuente y sincera; caritativo en extremo, practica la caridad en armonía con el precepto evangélico; y cariñoso con todos, con el humilde y con el poderoso, su personal simpatía le ha granjeado la estimación y el respeto de las gentes.

Nosotros, al recordar hoy la grata fecha nos complacemos en tributar nuestros homenajes al ilustre doctor Castro y a la vez le otorgamos público testimonio de nuestra satisfacción por tener en la silla episcopal a un hombre de su talla moral e intelectual.

La suerte sigue los pasos al trabajo y a la voluntad.

Noticias de Madrid

Del retablo político

Impresiones de la segunda sesión del Congreso

La concurrencia en el Congreso, aunque no tan extraordinaria como en el día anterior, fué numerosa.

Desde primera hora, los comentarios versaron, mas que sobre el debate de Marruecos, sobre la cuestión de las Juntas militares, en relación con las excedencias del general Tuero y de los coroneles Sirvent y Lacanal.

El presidente de la Cámara y los ministros se mostraron sumamente reservados cuando los periodistas les hablaron de los rumores que circulaban.

El señor Lerroux, a quien los periodistas hablaron de la trascendencia del debate, les dijo:

«Si el debate va a ser una segunda parte del de ayer, comprenderán la razón que me asista cuando me pronuncie en contra de la apertura de las Cortes. Ya ven ustedes—añadió—que los «ases» están caídos».

La sesión del Congreso se invirtió toda en el debate sobre el problema de Marruecos, y solamente intervinieron los señores Martínez Campos, capitán de Estado Mayor, el ministro de la Guerra y el vizconde de Eza.

El primero hizo un discurso de análisis, tanto de las causas que produjeron el desastre, como de la organización y funcionamiento actual de los servicios del Ejército. Fué un discurso de crítica durísima, que la Cámara escuchó con mucha atención e interés.

Recogió el señor Cierva, y contestó cumplidamente, los principales cargos formulados por el señor Martínez Campos; y seguidamente el vizconde de Eza comenzó su discurso para justificar su gestión durante el tiempo que desempeñó el ministerio de la Guerra.

Leyó cartas y telegramas particulares de los generales Berenguer y Fernández Silvestre; hecho que causó viva contrariedad a los señores Maura y Cierva. Este rogó al señor vizconde de Eza que prescindiera de leer documentos de esa naturaleza.

Por falta de tiempo no pudo el vizconde de Eza terminar su discurso; lo continuará el martes próximo.

Despachando con el Rey

El señor Maura despachó ayer mañana con el Rey a la hora de costumbre.

—No hay más noticias—dijo al salir de Palacio—que las referentes a los sucesos de Portugal y los accidentes de automóvil de que habla la Prensa.

De política, nada nuevo, y en Marruecos la tranquilidad es completa.

¿Se cierran las Cortes?

A última hora de la tarde circuló en el Congreso, con mucha insistencia, el rumor de que las cortes serán clausuradas en la semana entrante.

La colaboración de los demócratas

En su diaria conversación con el ministro de Gracia y Justicia, los periodistas interrogaron a éste acerca de la jornada parlamentaria y de la aptitud del señor Villanueva y sus compañeros de minoría durante el discurso del ministro de la Guerra.

El señor Francos contestó diciendo:

—Me encuentro en el Gobierno cumpliendo mi obligación, con la arcuencia de mi jefe, el marqués de Alhucemas, y puedo asegurar a ustedes que existe una íntima identificación entre nosotros. En el momento en que yo advierta la menor duda en el jefe del partido respecto de la colaboración que debiera prestar al Gobierno, abandonaría mi cartera.

Terminó diciendo el señor Francos Rodríguez que el marqués de Alhucemas no ha variado de criterio, y que si variase, él lo sabría inmediatamente y procedería en consecuencia.

En los pasillos del Congreso

Terminada la sesión, los señores marqués de Lema y vizconde de Eza pasaron al despacho del señor Sánchez Guerra, con quien celebraron una larga conferencia.

Un grupo de diputados y periodistas rodeó al señor Cierva, y éste se lamentó de que en los actuales momentos se digan en el Parlamento cosas que pueden perjudicar al interés del país.

El diputado señor Armiñán se acercó al señor Cierva para tratar del señalamiento de fecha para explicar la interpección que tiene anunciada acerca de las recompensas militares.

—Ustedes, los liberales—le dijo sonriendo el señor Cierva—, lo que desean es que muramos políticamente el señor Maura y yo.

Una conferencia

En los pasillos del Senado celebraron ayer una detenida conferencia los generales Luque, Tovar y Marina.

La Unión Monárquica

Los diputados de la Unión Monárquica de Cataluña se reunieron en una de las secciones del Congreso, y acordaron que el marqués de Oñedola intervenga, en nombre de la Unión Monárquica, en el debate de Marruecos.

El proyecto de Transportes

El jefe del Gobierno y el ministro de Fomento tienen el propósito de asistir el próximo martes a la reunión que celebre la Comisión permanente de Fomento del Congreso, para darles cuenta del nuevo proyecto de Transportes.

Los señores Maura y Maestre rogarán a la Comisión que retire el proyecto que tenía en estudio y que acepte el redactado por este Gobierno.

LEA USTED

“La Tierra de Segovia”

REPRESENTACIONES EDITORIALES

Bibliotecas para casinos y particulares, ventas al contado y a plazos dando grandes facilidades para el pago de toda clase de obras.

Pedir catálogos y condiciones al DIRECTOR DEL CENTRO GENERAL DE REPRESENTACIONES

DON JORGE ZURDO BRAGULAT

DAOIZ NUM, 16, 2.º—SEGOVIA

Tierras de Segovia

Cuéllar

Una misa y un nuevo cura

¡Nuestro amigo Isidoro Montero, el simpático seminarista cuellarano, cantó nace días, su primera misa en la iglesia parroquial de San Miguel.

Con ganas de ver algo nuevo y emitivo, nos metimos en una capilla de mediano gusto, donde con el buen amigo y excelente pintor Castro Cires, esperamos el santo oficio. Entre tanto, nuestra atención y discurso, recayó sobre unos atormentados cuadros de un pintor mediocre del siglo XVIII, que con profusión adornaban el pequeño recinto, y en algunas tallas que con su hieratismo y aptitudes dramáticas nos hablaban del culto pasado; de aquel culto grosero y feroz de nuestros siglos XVII y XVIII, recargado de un realismo muy popular, sin refinamientos del sentimiento, sin sutilezas teológicas que nunca comprendieron. De aquel ambiente, salieron estas esculturas, que reflejan una verdad muy tangible, que hacen que el público tome estas imágenes, no como obras de arte, ni como símbolo material de la divinidad, sino, sino como seres reales e individuales, llegando al pueblo, hasta el olvido casi de la personalidad religiosa representada en la imagen, para no ver mas que la imagen misma.

De aquí, que en aquella capilla, nos encontramos con imágenes que llevan todos los rasgos peculiares de un ser humano vestido y ahajado. Una virgen con pelo natural; un cristo con enaguas, que no acertamos a descifrar su significado; una hermosa santa policromía, pero que su policromía no se emplea en un sentido puramente estético y decorativo, sino, para, acabar de dar la plena sensación de la realidad.

Distraídos en esta revista, nos sorprenden un ruido infernal, producido por una catedral de muchachos, que, irreverentes, entran en el templo encaramándose en rejas y salientes para no perder detalles.

Los muchachos y las mujeres buscan, muchas veces, en el templo, el espectáculo. No faltaron, en otros tiempos, en el templo diversiones escénicas por la Navidad, San Esteban y los Santos Inocentes; y, al decir de Moratin, en sus *Orígenes del Teatro*, los chicos producían un ruido infernal, no obstante ser en el templo de Dios... En esto estamos como entonces... Nuestros circunloquios terminan, y aparece el amigo Isidoro vestido, a oficiar su primera misa, se acalla el ruido, y podemos oír su voz velada por la emoción cantar el *Dominus vobiscum*; en el coro una voz femenina fresca y entonada acompañada por un buen barítono contestan los cantos litúrgicos.

Al pintor, no podemos sustraerle de una curiosidad muy viva, que le hace mirar a la capilla de enfrente más de lo debido; allí está la espigada joven de ojos negros que tanto le preocupa. ¡Ahora comprendemos su compañía! Lo que creímos una deferencia personal no es más que una cuestión de estrategia. No me extraña; yo hubiera hecho lo mismo.

Nos hallamos en la hora de la oración sagrada, y la gente se repliega, buscando alguna comodidad, para resistir la gravedad del latín, y, alguno que otro silogismo de pura filosofía escolástica, de los que aplastan y que forzosamente nos harán sentar. Menos mal, que estuvo a cargo de un antiguo profesor de retórica, y no abusó del latín y de la filosofía. Mejor fué así.

En conjunto la oración fué muy acertada, salvo los consabidos zarpazos, para los que no comulgamos con ruedas de

molino, supo dar realce, con frases escogidas y de buen gusto, al sacerdocio; poniéndonos de relieve, las buenas cualidades del sacerdote, que para todos nos son conocidas... Ha terminado la misa. Un hermoso salmo Gregoriano conforta nuestros dormidos nervios, y vamos a saludar al amigo, al nuevo cura fuerte y optimista, que tan buenos ratos le debemos por su compañía. Ya nos discutiremos en el verano en la umbria de San Francisco contra Drapper y Ferrier.

En el nuevo cargo, con tu fe entusiasta e inquebrantable, seguirás detestando a Bergson que duda. Sacaras nuevos argumentos de Balme del padre Ceferino González, del obispo padre Zacarias para destruir las argucias maliciosas de todos los hegelianos que se te presenten. Nosotros, seguiremos con la eterna duda que corroe nuestro espíritu como la herumbre; buscando algo definitivo, que nos dé la tranquilidad de espíritu que no tenemos.

Por eso, he de admirar tu fe sincera que te da tranquilidad y te hará un buen sacerdote. Por último un consejo, amigo Isidoro: ya que salistes con cultura del Seminario y que por ello te escogerá el obispo para un buen curato acuérdate del arte. No dejes encantar el templo si tiene algún relieve. Enseña a tus feligreses a conocer a Dios con buenas imágenes y servirás a la religión y al Arte.

Pablo Guillén

Aldealengua de Santa María

Fallecimiento

Victima de crónica enfermedad ha fallecido en el inmediato pueblo de Madruero, el día 17 del actual, el rico propietario del mismo don Vicente Bermudez, cuya muerte ha sido muy sentida, no solo entre sus convecinos si que también entre muchos, de los pueblos comarcanos, como lo ha demostrado la gran afluencia de forasteros que concurrirón, a la conducción del cadáver al cementerio.

El duelo fué presidido por el hijo político del finado don Valentín Gómez Palacios, médico de Perorrubio, el cual recibió grandes muestras de las muchas simpatías que el finado tenía conquistadas.

Reciba su distinguida familia y en particular su hijo don Constantino Bermudez, alcalde de esta villa, nuestro más sentido pésame.

LA CONCEPCION

GRAN SURTIDO EN FLORES, LAMPARILLAS FAROLES Y DEMAS ARTICULOS PROPIOS PARA CEMENTERIOS

LIBRERIA RELIGIOSA

Plaza Mayor, 44 y 45

PASTOS

Se arriendan los del coto redondo titulado «Acedos» en el término de Muñopedro, para mil cabezas lanares, desde 1.º de Noviembre del corriente año a 31 de Marzo de 1922.

De precio y condiciones informará don Victor de la Calle, en el caserío de «Acedos».

Encontrará usted gran economía en sus impresos encargándolos en nuestros talleres

Los saldos de la Reina en Segovia

Isabel la Católica. 8, (antigua zapatería de Alberola)

Sucursal de Reina, 21, MADRID

RECIBIDOS NUEVOS ARTICULOS

Todo a precios de saldo

EL PROXIMO SABADO, ESTA CASA PONDRÁ A LA VENTA UN LOTE (SALDO) DE GENEROS DE PUNTO, ADQUIRIDO EN UNA DE LAS CASAS MAS IMPORTANTES DE LA CORTE

FIJARSE EN PRECIOS Y CALIDADES

Los que más barato venden

GRAN SURTIDO EN MEDIAS DE SEÑORA DESDE 0,45 EL PAR

LOS SUCEOS de Marruecos

De Melilla

Regreso del alto comisario.— Bombardeo de concentraciones enemigas.— Más sumisiones de los cabileños de Frajana.— Cadáver identificado.— Fallecimientos, entierros y accidentes.— Otras noticias

Hoy llegará el alto comisario, y se supone que seguidamente se reanudará el avance con una acción combinada en las distintas zonas.

Las baterías del Sebt han cañoneado las concentraciones enemigas de Yebel Hianen, Muley-el-Arbi, Madial y los poblados de Afra.

La aviación bombardeó también los barrancos de Imerat y Tist.

Ante el coronel Riquelme y el caid Abd-el-Kader han solicitado el «aman», en la alcazaba de Frajana, unos 800 cabileños, muchos de los cuales permanecieron adictos a España en los pasados sucesos.

El caid les dijo que aceptaba la sumisión, sin perjuicios de ulteriores medidas pues no debían olvidar que España está dispuesta a castigar severamente la rebeldía.

También les hizo saber que quedaban obligados a garantizar la seguridad del valle de Frajana.

En la llanura de Bu-Aareg se ha encontrado el cadáver del teniente de caballería señor Calderón, que ha sido identificado por las iniciales de la ropa interior y otros detalles.

El padre del infortunado oficial estuvo aquí la semana pasada para inquirir el paradero de su hijo, y todas sus gestiones fueron infructuosas.

El teniente Calderón era ahijado del alto comisario.

Se ha dado sepultura en este cementerio al cadáver del teniente de Sanidad señor González Gamonal, hallado en las inmediaciones de la alcazaba de Zeluán.

En el hospital Dorker ha fallecido, a consecuencia de las heridas que recibiera luchando con los rebeldes, el soldado del regimiento de infantería de la Princesa José Fúster García.

Se ha ordenado que en dicho hospital y en el de Alfonso XIII se instalen treinta nuevos barracones. También se ha constituido otro equipo de Cirugía para el Hospital indígena.

Ha sido traído a la plaza el teniente del regimiento de San Marcial don Ernesto Perelló, que resultó gravemente herido en el vientre cuando en el campamento de Tauma limpiaba una pistola.

El piloto aviador señor Manzaneque ha sufrido graves quemaduras en las manos por haberse incendiado la gasolina cuando la echaba en el depósito del aeroplano de que es piloto.

Restablecido de la herida que sufrió en el pecho durante la retirada de Annual e Igueriben, ha regresado a esta plaza el comandante de Regulares don Francisco Romero.

Los moros amigos han comunicado que en aduar próximo a Imarufen hay un capitán gravemente enfermo.

A bordo del cañonero «Lauria» ha venido de Alhucemas, bastante mejorado de su dolencia, el prestigioso moro Dris-Ben-Said.

El general Tomasetti ha recibido un telegrama del Rey preguntándole detalles del accidente sufrido por su hijo.

Continúa aplicándose la vacuna antitífica a las fuerzas expedicionarias.

Al efectuarse el cambio de emplazamiento de la posición del Bayo se ovó un ligero tiroteo. Uno de los proyectiles del enemigo hirió gravemente en el cuello al sargento de zapadores Abantos Pérez.

Ha marchado a Santander el teniente coronel don Eduardo López Martínez.

Esta mañana se incendió un depósito de espartos establecido en la primera caseta. Entre el esparto se encontraron varias mechas de un metro de largo y en los extremos de las mismas había gran cantidad de fósforos envueltos en papeles.

Ha marchado a Ceuta la draga «Ma-

ruecos». La «Tetuán» proseguirá los trabajos de dragado en la bocana de Mar Chica.

Ha cumplimentado al general Cavalcanti el oficial alemán de aviación don Juan Alberto de Tiffe, que desea prestar servicio en una de las escuadrillas de Africa.

En el vapor «Mediterráneo» se ha enviado a Alhucemas material de campaña.

Vélez-Málaga ha enviado un mensaje de felicitación a los generales Berenguer y Sanjurjo.

El diputado a Cortes señor García Vaso ha hecho entrega al batallón de Sevilla del camión-aljibe que regala a dichas fuerzas la población de Cartagena.

Los aviadores bombardean eficazmente importantes concentraciones rebeldes.— Más noticias

Se sabe ya oficialmente que el general Berenguer llegará a esta plaza en las primeras horas de la mañana.

Inmediatamente se encargará del mando del ejército que opera en esta zona.

Aun no se ha logrado extinguir el incendio de los almirantes de esparto, los cuales ofrecen un espectáculo fantástico.

El Juez de instrucción prosigue las diligencias encaminadas a descubrir a los autores del incendio.

Procedente de San Fernando ha fondeado el cañonero «Recalde», que viene para remolcar hasta la Carraca a la gasolinera «M-3», que tan buenos servicios prestó en Mar Chica mandada por el alferoz de navio don Pascual Cervera. Zarpará cuando cese el temporal de Levante, que hace difícil la navegación.

Por esta causa ha entrado en el puerto el contratorpedero «Bustamante», que se halla en estas aguas a disposición del alto comisario para comisiones urgentes del servicio.

El primer regimiento de Ingenieros, afecto a la comisión de Higiene, ha terminado la conducción de aguas del río Zeluán hasta la alcazaba para servicios de saneamientos.

Han visitado las posiciones los generales Neila y marqués de Ribera del Tajuña.

Se elogia mucho al suboficial de inge-

LA CARBONIFERA ESPAÑOLA

CALLE DEL ROBLE, NUMERO 18, TELEFONO 105

Galleta hulla de Asturias.....	675 pts. quintal
Galleta gruesa de Puertollano.....	675
Antracita gruesa cribado.....	750
Ovoides.....	5'60
Cok.....	5'75
Hulla fraguas superior de Trubia.....	6'75
Hulla fraguas superior de Villablino.....	5'75
Encina canutillo a 3'00 pesetas arroba....	12'00

AVISOS:

PLAZA MAYOR, 29.- TELEFONO, 26

nieros don Ezequiel San Miguel, que tan valientemente se condujo cuando el vuelco del camión blindado en el convoy a Casabona, por los trabajos que ahora realiza en la identificación de los cadáveres hallados en Zeluán.

Se ha confirmado que los bombardeos realizados por la escuadrilla de aviación sobre Beni-Sidel y otras concentraciones del valle del Jemis y Beni-bu-Ifrur han sido muy eficaces y han causado muchas bajas en los núcleos rebeldes.

Las confidencias afirman que en dicha parte hay una importante guardia mora, mandada por Burrahail.

El buque hospital «Alicante», ha llevado a Chafarinas 180 heridos.

Los moros han cañoneado una embarcación española que se encontraba pescando a la altura de Punta Negri.

El coronel Castro Girona ha sido obsequiado con un banquete de despedida por los jefes y oficiales de la columna que manda el general Sanjurjo.

Comisión a Madrid. — Una bomba de los aviadores cayó en la casa donde esta ban los jefes de la jarca

En breve marchará a Madrid una Comisión de Alhucemas para gestionar diversas mejoras, entre ellas la de que haya un correo bisemanal para poder enviar viveres y cartas a los prisioneros, pues ahora sólo se hace un viaje cada semana por el vapor «Juan de Juanes».

Los rebeldes han hostilizado hoy la posición de Corona, sin causar bajas.

La guarnición dispersó a los rifeños.

Se conocen nuevos detalles del bombardeo efectuado por los aviadores en los poblados de Tamut, Arruman e Imesart.

Una bomba cayó en la casa de Hamar-Jaddú, donde, según confidencias, se hallaban reunidos los jefes de la jarca.

También se produjo un incendio en dicha vivienda.

Los moros huyeron alocados, siendo perseguidos por las bombas de otro aparato que volaba a muy poca altura.

El jefe de la escuadrilla ha sido muy felicitado.

Del extranjero

LISBOA

Un golpe de Estado.—Cómo se desarrolló el movimiento. El cañoneo inicial

Durante la noche del miércoles 19, cuando la mayor parte de la población se hallaba entregada al descanso, vióse sorprendida aquella por tres cañonazos, que, según luego se averiguó, se habían disparado en el cuartel de Artillería de la Retonda, situado cerca de la plaza de los Ministerios. A estos cañonazos respondieron con otros inmediatamente los barcos de guerra surtos en la desembocadura del Tajo.

Este cañoneo era la señal convenida por los revolucionarios para iniciar el movimiento.

Inmediatamente salieron a la calle los revolucionarios con todas las fuerzas militares comprometidas en el complot. A la cabeza de los sublevados iban los jefes militares, procurando mantener en lo posible el orden y demostrando que querían tener plena garantía de que no se cobilara a nadie en el uso de sus libérrimos derechos de ciudadanía, pues tenían el firme propósito de que el movimiento se resolviese en un sentido absolutamente democrático y sin que hubiera derramamiento de sangre.

Las primeras horas del nuevo día—el jueves—transcurrieron en absoluta calma. En Lisboa se hacía la vida normal.

La dimisión del Gobierno Granjo

Ante la inusitada gravedad de los sucesos desarrollados la noche anterior, se reunió inmediatamente el Consejo de ministros y, aunque parezca harto extraño adoptó aquél el acuerdo de entregar la dimisión de todo el Gabinete al presidente de la República, quien a su vez llamó a Palacio al coronel Coelho, promotor del movimiento que se había desarrollado.

Pero cuando se hallaban en estas tramitaciones aparecieron en las calles numerosos grupos de sublevados civiles, perfectamente armados, y a los que se habían unido gran parte de los elementos militares.

ANUNCIENSE EN LA TIERRA DE SEGOVIA

¡Interesa a todos!

J. CAMPOS, Médico Ortopédico

• **Montera, 38, principales.-Madrid**

Sección de Ortopedia (Instituto Ortopédico Quirúrgico Madrileño)



Hernias. Vientres voluminosos, Descensos de la Matriz, Sordos, Calvos, Deformidades, Narices, Orejas. Tratamientos sin operar. Aplicación de piezas y brazos artificiales.



Sección de Cosmética (CLÍNICA DERMATOLÓGICA PARA BELLEZA)

Extirpación de arrugas, vello, manchas y cicatrices de la cara. Arrugado y suavizado del cuerpo. Destrucción de las canas y modificación en el color del cabello. Eburneación, blanqueado y alisado del cutis. Extirpación de callos de los pies y modificación de los juanetes. Arrugado de las manos, narices, cejas, ojos, etc. Tratamiento de la obesidad de origen patológico. Desaparición del exceso de piel en el abdomen.

Servicios médicos y de belleza. Consultas y terapias por correo.

En Segovia: el 26 todos los meses de diez a una

HOTEL FORNOS

LA VIDA EN LA CIUDAD

De interés local NOTICIAS Y VIDA DE SOCIEDAD DIVAGACIONES

Los proyectos de reformas urbanas

En la última sesión celebrada por el Ayuntamiento, se acordó que los proyectos de abastecimiento de agua potable, construcción de un mercado cubierto en la ex iglesia de Santa Columba y de ensanche y pavimentación de vías públicas de la ciudad, pasarán a estudio e informe de las respectivas Comisiones, y a la vez que se estudiara el medio de llevar a la práctica los proyectos aludidos, sin esperar a la resolución que la corporación municipal tiene incoado en Madrid para la división del capital que en inscripciones poseen conjuntamente el Ayuntamiento y la Comunidad de Ciudad y Tierra de Segovia, a fin de que el correspondiente al Municipio pueda, una vez convertido en títulos de la deuda perpetua del 4 por 100, servir de garantía a una operación de crédito que se realizará a tal objeto.

La última parte del referido acuerdo municipal, parece que quiere decir que en vista de la lentitud con que ese expediente se tramita y la serie de trabas y dificultades que para ello se oponen por la Dirección general de la Deuda, cuya dependencia es a la que compete este asunto, se piensa desistir de la obtención de los recursos que para esas tan necesarias y urgentes reformas urbanas se precisan, por el aludido procedimiento.

Nada diríamos respecto a este particular, si no fuera porque tal resolución entraña el peligro de que surjan nuevas complicaciones nacidas de dificultades para obtener esos recursos económicos por lo que sea necesario aplazar indefinidamente la realización de esas obras que entrañan una importancia tal para Segovia, que bien puede decirse, sin hipébole, que son de vida o muerte para esta Ciudad.

Y en ese aspecto, llamamos la atención del Ayuntamiento para que no solo no abandone el primitivo proyecto que tenía acordado sino que por cuantos medios tenga a su alcance insista para que se resuelva ese dichoso expediente que en la referida Dirección general de la Deuda duerme el sueño de los justos.

Por muchos que sean los trámites que haya que llenar, aunque haya sido preciso pedir antecedentes respecto al asunto a las Delegaciones de Hacienda de Madrid, Avila, Ciudad Real, Badajoz y Segovia en cuyas provincias radicaban los bienes desamortizados, que dieron origen a las inscripciones de que se trata, no creemos imposible, ni mucho menos, el que se consiga en plazo breve una resolución definitiva.

Precisamente ahora se halla al frente del ministerio de Hacienda un hombre partidario de la mas amplia autonomía para los Municipios, y que en este caso puede poner de relieve la eficacia de sus doctrinas.

Pues bien a él debe acudir exponiéndole en términos claros y precisos, los términos del problema de que se trata, que no son otros que el legítimo deseo de un Ayuntamiento de acometer reformas urbanas de reconocida utilidad para la vida municipal y las dificultades que opone la burocracia del Poder Central para ese fin, lo cual es harto anómalo si se tiene en cuenta que los bienes de que al efecto se quiere hacer uso, pertenecen por derecho propio y en pleno dominio al pueblo segoviano.

Sabemos que el gobernador civil señor Diaz Caneja, enterado perfectamente del asunto, ha iniciado ya alguna gestión respecto al mismo y se propone interponer su valiosa influencia cerca del señor Cambó para que sea resuelto pronto y eficazmente.

A ello pues, a trabajar unidos gobernador y Ayuntamiento para conseguir lo que tan justamente se desea, pues tenemos la seguridad de que con una gran voluntad y constancia se logrará vencer todas las dificultades que se opongan por insuperables que parezcan.

R. U.

Una recaudación de Contribuciones vacante

En la *Gaceta* del 21 se anuncian las vacantes de recaudadores de la Hacienda, de la primera y segunda zona de Granada.

Las solicitudes deberán presentarse en la Dirección general del Tesoro o Delegación de Hacienda, antes del 16 de Noviembre próximo, con arreglo a lo dispuesto en el punto segundo, letra D, de la R. O. de 14 de Enero último (*Gaceta* del 27).

Natalicio

Ha dado a luz dos preciosas gemelas la esposa del capitán profesor de la Academia de Artillería don Francisco Xavier Cuesta.

Enviamos a los padres de las recién nacidas nuestra enhorabuena.

LOS MEJORES CHOCOLATES DEL MUNDO

CON CANELA CON VAINILLA

MAGIN RUBIO

"ASTORGA," (Exigida esta marca.)

Local para la estafeta de Correos de El Espinar

Por la Dirección General de Correos, se anuncia un concurso para proveer de local a la estafeta de El Espinar por cinco años y precio máximo de 1.500 pesetas anuales.

Festival patriótico en Madrid

Nuestra ilustre amiga doña Celsia Regis, directora de la Revista de feminismo *La Voz de la Mujer*, ha organizado un festival patriótico-benéfico que se celebró en el Teatro Español, ayer sábado, bajo el patrocinio del Ayuntamiento, con la cooperación de la banda municipal y otros valiosos elementos.

Asistieron a ese festival que constituyó un éxito para SS. MM. y AA. RR.

Los obreros católicos

Hay a las once de la mañana celebrará junta general en la Casa Social Católica (calle de las Flores), los obreros de esta ciudad, asociados en el Sindicato de oficios varios de dicho Centro.

De días

Mañana lunes, festividad de San Rafael Arcángel, están de días entre otros, los señores de Blas, Muñoz, Carretero, Rodríguez, Nadales, Riber y Mellado.

Reciban todos nuestra más cordial felicitación.

Paso de la Reina por Segovia

En el rápido ascendente de Irún, pasó ayer tarde por esta estación del ferrocarril con dirección a Madrid, S. M. la reina madre, doña María Cristina.

A la estación bajaron a cumplimentar a la egregia dama las autoridades de todos los órdenes de esta población.

Enfermos

Se encuentra enfermo desde hace unos días, nuestro querido compañero de Redacción don Gonzalo España.

—Se encuentra enferma de algún cuidado la distinguida esposa de nuestro buen amigo don Valentín Gil Terradillos, funcionario del Avance catastral de esta ciudad.

Hacemos votos por el restablecimiento de ambos enfermos.

La Academia de Artillería

Como decíamos ayer en nuestra información militar, hoy concurrirán las baterías de alumnos de la Academia de Artillería, a una misa de campaña que se celebrará a las once y media en el Polígono de tiro de Baterías.

Mañana realizarán dichos alumnos un paseo militar a Ríofrío.

Subasta de alumbrado

El Ayuntamiento de Cuéllar saca a subasta el suministro de alumbrado público eléctrico de dicha villa, durante doce años, a partir del día primero de octubre de 1922, bajo el tipo de 8.000 pesetas anuales.

La subasta tendrá lugar a los 30 días siguientes al de aquel en que aparezca inserto el anuncio con el pliego de condiciones, en la *Gaceta*, de Madrid, de once a doce, en la Alcaldía referida.

Beca en el Seminario

Se anuncia en el *Boletín oficial* la provisión de una beca en el Seminario Conciliar, procedente de la fundación de nobles linajes, y cuya provisión corresponde al Ayuntamiento de esta ciudad.

Los aspirantes pueden presentar sus instancias en la Secretaría de dicha Corporación municipal durante el plazo de quince días hábiles.

SEÑORAS

Ha llegado con los últimos modelos de París, en abrigos, gabardinas e impermeables de seda, el encargado de la casa Francisco Martín, sucesor de Gamborena, Esparteros, número 22, Madrid; haciendo exposición de los mismos en el entresuelo de los

Saldos de la Reina

Isabel la Católica, número 8.

Horas: de once a una y de tres a seis.

Regreso del obispo

Ayer tarde regresó de su visita pastoral el obispo de la diócesis excelentísimo señor don Manuel de Castro Alonso.

Viajeros

Han salido:

Para Madrid, nuestro buen amigo y colaborador don Luis M. García Marcos.

—Para Gomezserracín y Chatún respectivamente don Juan Ruano y don Eufemio Martín.

—Para Martín Miguel el médico don Mariano Sansigre.

TODOS

los aficionados al buen café SON FUTUROS CONSUMIDORES DE EL CAFETO

Para ello bastará que lo prueben una sola vez.

REPRESENTANTE,

Mariano Bernardo

SEGOVIA

A ESTERAR BARATO

Precios de fábrica

Gran surtido en abacás, realces, cordelillos en colores, lisos y rayas; pasos de abacá, cordelillo y moletones

Comercio de tejidos, novedades y géneros de punto

JOSE CALDERON

PLAZA DEL AZOGUEJO, 4

LOS PAJAREROS

Se acerca el día de San Frutos, patrón de nuestra diócesis, y a su proximidad, buen número de ciudadanos con una alevosía y una premeditación refinada se aprestarán a emplazar sus puestos, y provistos de toda clase de útiles se dispondrán a perseguir con un ensañamiento y tenacidad dignos de mejor causa a esas aves inocentes que no ocasionan otro daño que el de expurgar de larvas y gusanos a los árboles y a las plantas.

¡Pobres pajarillos! ¡Pobres cantores de los campos! La refinada crueldad de algunos hombres que no saben o no quieren saber el beneficio que causáis os perseguirá sañudamente ese día, y buen número de vosotros seréis víctimas de esa inicua persecución, sino hay alguna autoridad, que saliendo en vuestra defensa y velando por el cumplimiento de las leyes, impida por todos los medios a su alcance el espectáculo denigrante y vergonzoso de veros, primero perseguidos y cazados, y luego expuestos, los menos, a una cruel prisión entre los hierros de una triste jaula, y los más a la codicia de un vendedor con menos entrañas que las que a vosotros os extraiga.

Es triste, pero es desgraciadamente cierto, que entre los seres humanos hay una gran propensión a realizar el mal, que entre nuestras pasiones está, en algunos, la de engreirse y experimentar un placer viendo a los seres sufrir, y solo por esto me explico la satisfacción (si es que existe) que puedan experimentar los que a mansalva persiguen y dan caza a los inocentes pajarillos que son los eternos cantores del campo, bosques y jardines.

No concibo que tal caza la estimule el lucro ni la glotonería, porque, ¿qué utilidad puede reportar a quien la realiza la venta de unos pajarillos? Además, ¿no puede condimentarse un arroz con algo más nutritivo y acaso que cueste menos que unas docenas de esos inocentes insectívoros?

El ideal sería que los que a tal distracción proyectan de licarse, legaran a reaccionar y, convencidos de la sinrazón de su empeño, desistieran voluntariamente de él y dedicaran sus bríos y sus energías en algo más útil y más productivo; pero como tal cosa no sucederá y ya habrá quien tenga preparado un verdadero arsenal de reclamos, liga y demás administrativos, y estará soñando hace tiempo con la llegada de ese día, yo celebraría muchísimo que por quien está facultado para ello se tomaran las necesarias medidas para evitar esa inicua persecución, y si hubiera algún osado que contraviniera las leyes debe ser castigado con la energía que las mismas disponen, pues no es persiguiendo a los pájaros como se vigoriza una raza, ni es así como se educan los pueblos.

El señor Diaz Caneja, gobernador civil de la provincia, no tolerará infracciones a preceptos legales que sabrá hacer cumplir, no sólo ese día, sino todo el tiempo que sea necesario.

JUAN MONJE

LA VIDA EN LA CIUDAD

TEATRO JUAN BRAVO

Por no haber llegado a su debido tiempo el vestuario y decorado de la compañía del primer actor señor Gómez de la Vega, tuvieron que suspenderse las funciones anunciadas para ayer.

La inauguración se verificará hoy con el mismo programa que anunciamos ayer.

Pedid en todas las tiendas de ultramarinos

Chocolates "Zuricaidag,"
ES LO MEJOR

GALLETAS "MARTINHO,"
SON LAS MEJORES

Compra-venta

de garbanzos finos y toda clase de cereales.

Ricardo Martín Gómez, San Agustín, 13

Se necesita

oficial herrador con buenas referencias y actitudes.

Dirigirse a don Rafael Barrio, veterinario de Hontalvilla.

Una importante circular del gobernador

El Boletín oficial de la provincia correspondiente al día 21 de este mes, contiene una circular del gobernador civil de esta provincia señor Díaz Caneja, relacionada con la circulación de automóviles y carruajes de todas clases por las carreteras, y que por su importancia transcribimos íntegra a continuación:

«Por distintos conductos han llegado a este Gobierno civil, fundadas quejas formuladas por viajeros y conductores de automóviles, contra la conducta vandálica de que son víctimas en determinados pueblos de esta provincia.

Los insultos, silbidos, pedreas, injurias de que hacen objeto a cuantos cruzan en auto las calles de esos pueblos, no han sido corregidos ni castigados por los Alcaldes y Autoridades donde tan detestables hechos se vienen repitiendo con frecuencia inusitada, ni han dado a tan vandálica conducta más alcance que el de un sencillo pasatiempo que en modo alguno estoy dispuesto a tolerar.

Tales actos generalmente realizados por menores de edad, se vienen tolerando por las Autoridades locales, que amparan o justifican su apatía y abandono en las dificultades que ofrece la imposición de un castigo cuando se trata de infantiles contraventores, y para evitar éstos e impedir que tal estado de barbarie siga imperando, he resuelto lo siguiente:

Primero. Queda prohibido arrojar pie-

dras ni otros objetos a los coches automóviles así como a cualquier otro vehículo sea de la clase que quiera, poner entorpecimientos en las carreteras, dificultar en cualquier forma el libre tránsito, y realizar acto alguno dañoso o simplemente molesto para los viajeros, castigándose a los autores de estos hechos en la forma procedente.

Segundo. Los padres, tutores o representantes legales de los menores que infrinjan lo anteriormente mandado, serán responsables directamente de las multas en que aquellos incurran.

Tercero. Los agentes de mi Autori-

dad, me denunciarán con toda diligencia las infracciones que de lo ordenado, se cometan en lo sucesivo.

Cuarto. Si a pesar de lo expresamente ordenado llegaran a este Gobierno civil, justificaciones que acrediten la repetición de los hechos a que esta circular se refiere, los Alcaldes de los pueblos donde se hayan cometido y que con su indolencia y abandono los hayan tolerado, serán responsables de los mismos y se les impondrá la sanción oportuna.—Segovia, 20 de Octubre de 1921.—El Gobernador, Juan Díaz-Caneja».

ALMACEN DE CURTIDOS JOSE DE FRUTOS

La casa más surtida, antigua y acreditada de la capital. Ventas al pormenor y mayor.—Inmenso surtido

CERVANTES, 30.—SEGOVIA

VINOS Y COÑAC

PEDRO DOMECQ Y COMP.^A

JEREZ DE LA FRONTERA

REPRESENTANTE PARA SEGOVIA Y SU PROVINCIA:

DON JORGE ZURDO BRAGULAT

CALLE DE DAOIZ, NUMERO 16, 2.º

ZONA NORTE DE PROTECTORADO ESPAÑOL 65

Su superficie es de 400 a 500 kilómetros cuadrados con unos 20.000 habitantes, berberiscos en la montaña y arabizados hacia la parte de Beni Zerual.

MTIMA-EL-YEBEL.—Casi ribereña del Uargha, es la última hacia el Sur de las kábilas yebalás, limitando con *Fennasa*, que ya es rifeña.

Es también grande, pasando de 500 kilómetros y más de 20.000 habitantes. Su terreno es fértil y por tanto es rica dadas sus muchas producciones.

TAGHZURT.—Es la última de las kábilas llamadas Yebalás y está al Sur de los grandes Yebel Tiziren y Yebel Arez, y casi rodeada de kábilas rifeñas, ya descritas o enunciadas y a la derecha de Quetama.

Es kábila pequeña, pues escasamente llegará a 200 kilómetros cuadrados, con unos 6.000 habitantes. El terreno es montañoso y hay en ella extensos bosques; dándose buenos frutos en los vallecitos que hay entre sus montañas.

Algunas de las kábilas francesas limítrofes de Yebala son las siguientes, empezando por el extremo occidental:

—Una parte de *Jolot y Tlig*, al Sur de Larache.

—*Erhona* al Sur del Luccus.

—Una parte de *Gzaua*.

—*Beni Mesara*, muy importante; y con la ciudad y territorio de *Uazan*, que sólo dependen del Xerife de Uazan, de tan grande influencia política y religiosa en el imperio.

—*Beni-Mesquilda*; *Beni Urriaghel del Yebel*; *Fixtala*; *Xta*; *Ain Mediuna* etc.

LA VIDA EN LA CIUDAD

Santoral y cultos del día

DE HOY

Domingo XXIII después de Pentecostés. Santos Servando, Germán, Teodoro, presbítero, mártires, Benito, Ignacio, Severino, Román Vero, obispos, Domicio, presbítero.

En los Padres Franciscanos.—Por esta sola vez la misa de comunión general mensual de la V. O. Tercera de San Francisco, se verificará por circunstancias especiales en dicha iglesia, a las ocho de la mañana y

En la V. O. Tercera de San Francisco (Capilla de la Paz).—A las cinco de la tarde el ejercicio mensual de costumbre con el rezo de la Corona Seráfica e imposición del santo hábito a los que lo tenían solicitado y concedido.

En el Seminario.—Función mensual de la Archicofradía del Divino Niño Jesús de Praga y visita domiciliar y fiesta para las Misiones Carmelitas. A las ocho la misa de comunión general con acompañamiento de armonium y motetes por un escogido coro de niñas y a las cuatro y media de la tarde Coronita, plática por el R. Padre Rodrigo de la Virgen del Carmen, director de la Asociación, exposición de S. D. M. reserva, terminando con el himno popular al Infante del Carmelo durante el cual la guardia de honor del Niño de Praga, vestidos con sus elegantes trajes de zuaos pontificios harán la colecta entre los fieles la que se destinará para las Misiones Carmelitas. Al final de los cultos se impondrá la medalla a los nuevos asociados la que pueden adquirir en la mesa petitoria.

En San Gabriel.—A las ocho de la ma-

ñana la misa de comunión general como último día del solemne novenario al sagrado Corazón de Jesús por el Apostolado de la Oración y a las cinco de la tarde exposición mayor, visita, rosario, oración a San José, ejercicio de la novena, sermón por el R. Padre Salustiano María Duque, Misionero de esta Residencia, gozos y bendición sacramental.

En el Convento de San Juan de Dios. A las seis de la tarde exposición de Su Divina Majestad, estación, rosario, letanía cantada, un motete al Santísimo Sacramento, octavo día de la novena al Arcángel San Rafael y reserva.

En San Justo.—A las nueve de la mañana la misa de novena a los Santos Segovianos y a las cinco de la tarde exposición sacramental, estación, rosario, ejercicio del segundo día de la novena y reserva.

En Corpus Christi.—De cinco y media a ses y media de la tarde, el ejercicio del culto diario.

En la Catedral, parroquias y Comunidades, como domingo, se rezará por la tarde el rosario con exposición.

DE MAÑANA

En el Convento de San Juan de Dios.—Como último día de novena y festividad del Arcángel San Rafael, se celebrará misa solemne a las diez y por la tarde, a las seis exposición de S. D. M., estación, rosario, letanía cantada, motetes al Santísimo, ejercicio de la novena, sermón por el reverendo padre Manuel Ortega, franciscano y reserva con bendición sacramental.

Se suplica la asistencia y caridad de los fieles con motivo de estos cultos.

Una mujer atropellada por un carro

Ayer, a las cuatro de la tarde, al bajar, conduciendo un carro de mano los obreros Gregorio García Yagüe de 33 años casado, Juan Heredero de la Cruz de 27 años y Miguel González Peña de 54, tuvieron la desgracia de verse imposibilitados de sujetar el carro que iba cargado de madera y que en vertiginosa carrera fué a parar al portal de la casa número 7 de la calle Ochoa Ondategui atropellando a Cesarea García Esteban de 68 años de edad, natural de Aldeavieja y vecina de esta ciudad, la cual se encontraba en dicho sitio con la niña de dos años, Candelas Crespo.

Al sitio del suceso acudió el médico don Casimiro Lozano, el cual asistió a la enferma, en su propio domicilio.

La policía detuvo y puso a disposición de la autoridad competente a los conductores causantes de la desgracia.

Según nuestras noticias, afortunadamente el estado de la mujer atropellada es de pronostico leve.

Se venden

tres o cuatro obradas de terreno en el término de Yanguas.

Para tratar con su dueño, Anselmo Llorente, en Yanguas.

Apartado de La Tierra, número 5

¿Por qué no se inmuta Cierva?

¿Un viaje a Segovia?

Todos los comentarios que se hacían ayer en los centros políticos, eran relacionados con los incidentes ocurridos en la primera sesión del Congreso.

Muchos se extrañaban, con razón, que habiendo producido en las derechas honda sensación las declaraciones de Lazaga, la Cierva, que es precisamente quien debiera estar más contrariado se encuentra contento y mas satisfecho de la vida que nunca.

¿Por qué así?—se preguntaban. Muy sencillo, declaró ayer un íntimo amigo de don Juan. Su satisfacción es debida a que en su afán de ganarse laureles, (en este caso bien justos) proyecta que en todos los cuarteles se emplee para los pisos el célebre baldosin hidráulico que se hace en la fábrica de «Nuestra Señora de la Fuencisla», con cuya mejora está seguro que el ejército le colmará de encomios y su marquesado del Gurugú será por tanto cosa hecha.

Del señor Cierva deben tomar nota todos los caseros y no comprar para sus casas otro baldosin que el de esta fábrica. Puente de Muerte y Vida, 12, teléfono número 14.

Lecciones de francés

Se ofrece para darlas profesora de París.

Informarán, plaza Mayor, 21.

Terminada la descripción sumaria de las Regiones que constituyen la Zona Norte Marroquí del Protectorado Español, y kábilas que la pueblan, trataremos más adelante, en otro trabajo, de las vicisitudes porque han pasado dichos territorios en el curso de la Historia.

Después se hará un estudio sintético de nuestra Zona en los conceptos económico, político, etc., etc.; a fin de que cada uno, pueda apreciar así, la mayor o menor importancia de la misma zona para el desarrollo y aspiraciones de la vida nacional española.

Páginas especiales
DE
La Tierra de Segovia

Anécdotas y curiosidades mundiales

Los grandes autores del pasado

No tan solo en nuestros días sucede que un solo libro haga la fortuna de un autor.

Entre los escritores del pasado los hay que han hecho fortuna con una sola de sus obras. Voltaire, que apenas nacido, heredó un legado de 2.000 escudos de Niñón de Lenclos, para comprar libros, y que había heredado de su padre cerca de 80.000 francos de renta, poseía, al oca-so de su vida, más de 80.000 francos de renta, debido a la afortunada publicación de sus obras y a los cargos conferidos por Luis XV.

En el número de los autores literarios afortunados ocupa el primer puesto Beau marchais. Solo el «Matrimonio de Figaro» le produjo un beneficio de 30.000 francos. Chateaubriand percibía también muy respetables derechos de autor por la publicación de sus «Memorias de ultratumba». En «La Prensa», periódico de aquella época, recibió la suma de 100.000 francos. Lamartine fué otro de los autores que más beneficios obtuvieron de sus producciones literarias. En el 1833 sus obras le habían rendido una ganancia de 2.000.000 A Engenio Sué, «Le Journal des Débats» pagó por «Los misterios de París» 160.000 francos, y 100.000 «Le Constitutionnel» por «El judío errante». Victor Hugo pudo hacer una fortuna con su labor literaria. Sólo con «Los miserables» ganó medio millón de francos, y murió millonario, en gracia a su fecundidad artística.

Lo que cuesta ser cazador en Francia

Este año el ser cazador en Francia cuesta enormemente caro.

Apesar de esto han sido solicitadas 800.000 permisos de caza, o sea tres veces más que el año antes de la guerra.

Hoy día una escopeta de marca cuesta de dos mil a tres mil francos.

Los perros de caza escasean mucho y su precio ha oscilado entre 500 y 1.500 francos, o sea más de lo que costaba una vaca en 1914.

Un mediano coto de caza, cuesta hoy día su arriendo por un año 40.000 francos, cuatro veces más que antes.

La autorización de caza vale 100 francos para toda la Francia y 40 solo para la región.

El 100 de cartuchos cargados que antes costaban 20 francos, valen hoy 80.

Estos mismos cartuchos en Inglaterra valen la mitad de precio.

Finalmente, como nota curiosa haremos constar, que mil de los permisos extendidos han sido para mujeres.

Nunca nos permitamos pensar de nosotros mismos, ruín, estrecha o pobremente. Nunca nos consideremos como débiles, ineficientes o enfermos, sino como enteros, hombres de una pleza. Ni aún pensemos siquiera en la posibilidad de llegar a ser en la vida un fracaso ni total ni parcial.

No juzguemos el futuro por las pequeñas dificultades que confrontamos actualmente. Los negros nubarrones que hoy nos ocultan el sol, desaparecerán mañana. Aprendamos a ver la vida a largas distancias, y apreciar las cosas en su verdadero punto de vista.

La superstición de la Zarina

Pierre Gillard, que fué preceptor del Zarevitch, acaba de escribir cuanto ha podido averiguar acerca de la muerte de la familia imperial de Rusia. El logró visitar en Ekaterinenburgo la «villa» Ipatief, en cuya sala baja fueron asesinados el Zar, la Zarina, el Príncipe heredero y las cuatro Princesas. En ella había rastros de la tragedia, impactos de las balas y manchas de sangre.

M. Gillard, al examinar todas las habitaciones, se detuvo en la alcoba donde el Zar y la Zarina pasaron las últimas noches de su cautiverio.

—Yo observé—escribe—en la pared, cerca del hueco de una ventana, el signo preferido de la Emperatriz, el «sanvastika», que ella hacía poner en todas partes como augurio de dichas. Ella lo había dibujado al «crayón», y debajo había puesto la fecha 17 y 30 de Abril, día de la prisión de Ipatief.

El mismo signo se encontraba dibujado en la pared a la altura del lecho en que había dormido ella o el Príncipe heredero...

¡Ironías del destino!... No valieron los signos cabalísticos augurando felicidades... La tragedia, en silencio, fué espantosa.

Clemenceau y Rodin

Antes de la inauguración del monumento erigido a Clemenceau, los rasgos fisonómicos de este genio francés ya habían sido trazados en piedra y bronce por el maestro Rodin.

El busto del «Tigre»—que así llaman los franceses a su gran estadista—fué modelado entonces a instancias del célebre escultor, que puso en la obra el máximo esfuerzo de su inmensa alma de artista.

Por esta razón, su desaliento debió ser indescriptible cuando, terminado el busto, el «Tigre», indignado, exclamó:

—¡Esto es espantoso! ¡Nada se me parece! ¡No soy yo... eso es un chino!

Rodin, disimulando su desaliento, es-

Algunos dichos del Dante

Dante tenía fama de hombre agudísimo y de una prontitud de espíritu verdaderamente florentino.

Se le atribuyen muchos dichos y faccias; pero no todos deben ser auténticos dice «Il Corriere della Sera», que publica como verdaderos los siguientes.

—Señor—digeron a Dante unas damas—, has sido muy gentil al no colocar en el Infierno a alguna diabla, porque con ello has querido significar que no son tan malas las mujeres como se cree.

—Ello es—repuso el Dante—que por antiguo pacto sólo los diablos debían administrar el Infierno, y las diablas encargarse del mundo de los vivos, a fin de que hubiera dos Infiernos, y no uno como el vulgo supone.

Un día el poeta eucontro en la calle una lindísima y encantadora joven, y le dijo:

—Ninguna mujer, en verdad, he visto tan bella como tú en Florencia.

—No puedo decirte lo mismo—respondió la bella.

Y Dante, con la prontitud que le caracterizaba, le devolvió la pelota exclamando:

—Al menos que tú no quieras ser embustera, como lo fui yo antes.

peró a que la indignación de su modelo se disipase y contestó entonces:

—Cuando trabajo en el busto de un cualquiera me aplico a interpretar sus rasgos minuciosamente, porque desgraciadamente las gentes suelen carecer de espíritu. Cuando he de retratar a un hombre que posee un alma definida, traduzco sus rasgos fisonómicos y expreso en mi obra lo que ellos me dicen. A veces resulta que tienen demasiado parecido con un animal determinado.

—Yo he estudiado su busto (continuó dirigiéndose a Clemenceau) y tiene usted razón, es un tártaro; pero esto me indica que se indigna usted, no porque no se parece a usted, sino porque en realidad es demasiado parecido.

BANCO CASTELLANO

VALLADOLID

Sucursales: Palencia, Zamora y Segovia

FUNDADO EN 1900

Capital: 6 000.000 de pesetas completamente desembolsado

Fondo de reserva en 31 de Diciembre de 1920 2.130.000 pesetas

PRINCIPALES OPERACIONES

Descuentos.—Negociaciones.—Cuentas corrientes.—Préstamos.—Créditos.—Compraventa de valores.—Cambio de monedas y billetes.—Giros y Cartas de Crédito y toda clase de operaciones bancarias.

CAJA DE AHORROS

Interés al 3 y 1/2 por 100 anual. Funciona diariamente en las horas de oficina y los reintegros se hacen en el acto de su reclamación.

HORAS DE DESPACHO: DE NUEVE A TRECE

OFICINAS PROVISIONALES: GRABADOR ESPINOSA, NUM. 1 Y SEMINARIO, NUM. 2

SASTRERIA DE HERVAS Y GRACIA

PLAZA DEL ANGEL, NUM. 15.—MADRID

UNIFORMES MILITARES Y TRAJES DE PAISANO

Para encargos y medidas en Segovia,

HOTEL COMERCIO (SR. GRACIA)

Virtudes de plantas comestibles

La «Tribuna Hortícola», de Francia, nos ofrece la lista de las virtudes de algunas legumbres.

Entre ellas la de la zanahoria, que asegura tiene la propiedad de dulcificar y hacer agradable el carácter de los que la comen frecuentemente.

¿Se quiere, por el contrario, dotar de energías a una persona indolente que no hace caso de su profesión o carrera, y se quiere hacer de él un Bonaparte? Pues désele espinacas, que es la legumbre de los ambiciosos, la nutrición de los hombres activos.

Pero no hay que confundir a las espinacas con la triste acedera; la acedera, maléfica, descorazona, produce la inanición, la melancolía y los sueños de pesadillas.

La judía verde engendra deseos de distracción y afición a las artes; la blanca, el manjar por excelencia del trabajador, al que le presta todos los acicates de sus elementos regeneradores.

«Pero es necesario—añade la citada revista—, tener gran prudencia en la aplicación a la salud de este tratamiento especial. En él, como en todos los de nutrición, un exceso considerable sería funesto, y en lugar de un beneficio produciría un gran daño. Así como la patata comida con método presta gran equilibrio de espíritu, tomada con exceso se cae en la mayor de las indiferencias.»

¿Podrán obtener la visión todos los ciegos?

Las célebres experiencias del doctor Carrel, de las que se viene haciendo eco toda la Prensa europea, parecen comprobar que es posible la práctica de injertos animales; es decir, transplantar miembros de un animal a otro.

Ya hace tiempo se obtuvieron favorables resultados al transplantar determinados órganos a los que pudiéramos llamar inferiores; pero toda tentativa sobre aquellos otros de complicada relación con el sistema nervioso, tales como los ojos, resultó infructuosa.

Actualmente, un sabio austriaco, el doctor Roppanyi, ha realizado experiencias más afortunadas, logrando injertar en las órbitas de reptiles ciegos ojos de otros animales de su especie, devolviéndoles la visión.

Últimamente hizo idéntica experiencia con ratas y otros roedores, y, según afirman, obtuvo la reacción de la pupila injertada, que se mostró sensible a la luz dos meses después de la operación.

¿Podrá obtenerse idéntico resultado en el ojo humano? Si así fuera, el sabio austriaco habría realizado el más prodigioso invento, porque redimiría a los hombres de la ceguera.

ARRIENDO

Se arrienda a pasto y labor el coto llamado de Escobar, jurisdicción de Madrona, perteneciente a doña Filomena Bayón e hijo, distante de esta capital 10 kilómetros por carretera.

Contiene tierras de cultivo, pasto con arbolado, aguas abundantes y casas de labor amplias para cuatro familias.

Los arrendatarios podrán entrar a labrar en 25 de Agosto del año 1922.

Para tratar con don Ildefonso Martínez, en Segovia, calle de Daoiz, número 15.

«La Tierra de Segovia»

Al cerrar la edición

Por telégrafo y teléfono

(Madrid 2 madrugada)

Maura y las Juntas. Hablando con la Cierva. Dos Exposiciones interesantes. Llegada de la Reina doña Cristina. Nota oficiosa Consejo de ministros.

Maura y las Juntas

El señor Maura salió de Palacio a la hora de costumbre.

Antes de ir al Regio Alcázar había permanecido largo rato en el palacio de Buenavista conferenciando con el ministro de la Guerra.

Al salir fué interrogado por los periodistas, y contestó:

—No hay novedad ni en España, ni en Marruecos. Lo del día es lo de Portugal; pero esto no nos toca a nosotros.

Después, espontáneamente, añadió el señor Maura:

—Hoy habrá Consejo de ministros; pero son tantos los problemas pendientes, que nos veremos obligados a dividirlos entre hoy y mañana.

Un periodista le preguntó:

—¿Podría usted decirnos algo sobre lo mucho que por ahí se dice?

—¿De las Juntas militares?—interrogó el presidente del Consejo.

Y añadió:

—Para el Gobierno, eso son paparruchas. Pueden ustedes desmentir en absoluto todo contacto de esas Juntas con el ministro de la Guerra y conmigo.

Visiblemente contrariado se despidió el señor Maura de los periodistas, y metiéndose en su automóvil, salió veloz.

Hablando con Cierva

Esta tarde, a las dos, recibió el ministro de la Guerra a los periodistas que le interrogaron, como es natural, sobre la famosa nota conminatoria de las Juntas de defensa.

Al decirle los informadores que el señor Maura, al salir de Palacio, había calificado de paparruchas tales rumores, añadió:

—Efectivamente; paparruchas que a alguien le costará ir a la cárcel, si es que no está ya a estas horas.

Dijo que no está dispuesto a consentir que se propalen esas patrañas que son de un efecto pernicioso para todos, incluso para la disciplina, y que el autor de ella será sometido a las leyes militares, que se le aplicarán con todo rigor.

Se mostró apenado por el contraste doloroso que dice ofrecen aquí ciertas camarillas, dando pruebas de un feminismo desolador, y el espíritu varonil de nuestras tropas luchando en los campos de Melilla.

—Yo cogería a los que así se producen y los llevaría a la vanguardia; pero de todos modos, pondré todos los

medios para evitar la repetición de esas patrañas. A ver si conseguimos que haya formalidad.

A mí, que se me combata en todas partes, en la Prensa y en el Parlamento, que para eso están; pero en cuanto a estas cosas, estoy dispuesto a perseguir a todo periódico que excite directa o indirectamente a faltar a la disciplina, que ahora es completa y que estoy dispuesto a mantenerla a todo trance.

Yo tengo la seguridad de que en otro país cualquiera, a estas horas y, por semejantes hechos, se hubiera ya fusilado a alguien.

Yo me contento con solamente enviarles a la cárcel y que se les aplique con todo rigor la sanción penal.

Respecto a si se habían reanudado las operaciones, contestó que no se habían reanudado porque no se habían interrumpido.

Agregó que esta mañana ha llegado a Melilla el alto comisario.

Terminó afirmando que él hará que todo el mundo cumpla con su deber, y que aunque a él se le combata, nadie podrá poner en duda que procede con absoluta justicia, y que es un fiel mantenedor de la disciplina.

Dos Exposiciones interesantes

En los salones de la Sociedad de Amigos del Arte (Palacio de Bibliotecas y Museos) se inauguraron hoy, a las once y media, con asistencia de Sus Majestades y Altezas, las tres salas del Museo Romántico, que el marqués de la Vega Inclán donará al Estado Español y que se instalarán en el local que designe el Gobierno.

También visitó la Real familia la nueva sala del Museo del Greco, instalada allí mismo provisionalmente; sala que el Patronato del Museo inau-

gurará en Toledo el 2 de diciembre de este año.

Los productos integros de los catálogos y de las entradas de ambas Exposiciones se dedicarán a la suscripción iniciada por la Reina para los Hospitales de la Cruz Roja.

Llegada de la Reina doña Cristina

En el expreso, que tiene señalada su hora de entrada en Madrid a las nueve y cuarto de la noche, llegó Su Majestad la Reina doña María Cristina.

Fué recibida en la estación por sus augustos hijos don Alfonso y doña Victoria, los infantes, el señor Maura con casi todos los ministros, las autoridades y comisiones civiles y militares.

Comentarios

En los círculos políticos, ha sido hoy el tema obligado de las conversaciones, la actuación de las Juntas militares.

Parece confirmarse que el médico señor Ponte destinado a Melilla, volverá nuevamente a su destino de Larrache.

Respecto al general Tuero y coroneles Sirvent y Lacanal se ampliará el expediente, siguiéndose su tramitación en Madrid, y en caso de comprobarse que han cumplido con su deber, volverán a ocupar sus respectivos destinos.

Se habla de la formación de tribunal de honor a Martínez Campos por las afirmaciones que hizo ayer en el Congreso.

«La Correspondencia Militar» aboga contra la actuación de las Juntas en el asunto de Martínez Campos y afirma que, respecto a las inexactitudes atribuidas a dichas Juntas, a su debido tiempo se aclarará todo.

Nota oficiosa

El capitán general de la región, señor Primo de Rivera, ha publicado una nota negando que ningún organismo ni asociación de oficiales haya formulado advertencias ni conminaciones incompatibles con la disciplina militar.

Para evitar tales falsedades, advierte el señor Primo de Rivera que serán entregados a los Tribunales militares los propagadores de esos recursos.

Ante los jueces militares

Han sido citados por el Juzgado militar los directores de los diarios madrileños «La Tribuna», «Heraldo de Madrid» y «Diario Universal». Se cree que dichos señores declararán ante el juez esta misma noche.

Consejo de ministros

A las seis y media reuniéronse los ministros en Consejo.

A la entrada, el señor Cierva manifestó que en Melilla no ocurría novedad.

El Consejo terminó a las ocho y cuarto, saliendo primero el señor Cierva, que se dirigió al Ministerio de la Guerra para conferenciar con Berenguer.

Los restantes ministros bajaron a la estación del Norte para esperar a la reina Cristina.

A los periodistas se les facilitó la siguiente nota:

De Hacienda. Se despacharon expedientes de fijación de capitales a a Sociedades extranjeras.

De Instrucción pública. Expediente para la construcción en una escuela de Comercio de Valladolid.

De Guerra. Expedientes para adquisición de material.

También fué aprobado un proyecto de ordenación bancaria.

Reunión de los jefes liberales

En el domicilio del conde de Romanones se reunieron esta tarde los jefes de las minorías liberales. Esta reunión, por lo inesperada, ha sido objeto de grandes comentarios, despertando mucha expectación.

A la salida dijeron que la reunión había tenido por objeto cambiar impresiones ampliamente sobre el momento actual.

Respecto a la intervención en los debates parlamentarios, acordaron hacerlo cuando lo consideren oportuno.

DE MELILLA

Melilla, 22.—Marchó a Madrid el coronel Sacanal.

Siguen presentándose y realizando actos de sumisión numerosos cabileños.

Ha sido enviado a Alhncemas material de guerra.

Una escuadrilla de aeroplanos arrojó bombas en el poblado de Taimán, destruyendo unas casas donde se cree se encontraba Abd-el-Krim celebrando junta con los notables de algunas cabilas.

LA SUIZA BAUSA
PLAZA MAYOR, NUM. 42

ALMUERZOS Y COMIDAS
A LA CARTA

CAFE-RESTAURANT "LA SUIZA,"
PLAZA MAYOR, NUM. 42